

LIBERTAD?

DIEGO MEDINA MORALES

La libertad, como concepto, ha sido entendida a lo largo de la Historia de muy diversas



maneras, quiero decir que le han sido atribuidos muchos significados; entre otros, los de: posibilidad de autodeterminación, posibilidad de elec-

ción, acción voluntaria, ausencia de interferencia, etc. Además, su significado ha podido también variar según el adjetivo que la acompañase; así, libertad pública, privada, positiva, negativa, de palabra, de opinión, religiosa, de educación, etc, no significan una misma cosa. Por ello, cuando en ciertos contextos oímos esta palabra nos preocupa su significado.

Hoy día es frecuente que, en discursos o intervenciones públicas, la clase política haga uso de este término y lo adjetive pródigamente. Así, es fácil sentir frases en las que los gobernantes hablan de "la libertad de culto y su ejercicio público"; conviene advertir que, muchas veces, los políticos usan estas palabras (*Flatus vocis*, como las definirían nominales y hoy analíticos) con el único objeto de justificar "esta" o "aquella" decisión o propuesta política. También es muy frecuente oír a cualquier personaje público (sin necesidad de que posea cartera ministerial alguna), que "la libertad de enseñar y aprender es un derecho individual", para así favorecer alguna iniciativa de ley o para frenarla.

Lo peor de todo es que a veces estas "bellas palabras" no encuentran su origen más que en un huero constitucionalismo social vacío de contenidos y rico, eso sí, en formas o en declaraciones formales. Por eso, demasiadas veces, estas libertades se evaporan ante el estatismo uniformista, de quienes ignoran que "estar juntos" no supone "estar revueltos", uniformismo que finalmente elimina lo más esencial de la libertad, la libertad como posibilidad (el pluralismo). Recordemos que, como dejó dicho Marx, "el Estado puede liberarse de una barrera sin que el hombre sea realmente liberado; el Estado puede ser un Estado libre, sin que el hombre sea un hombre libre". Un buen ejemplo de ello fue, precisamente, el Estado soviético. ≡